
Sobriété énergétique :  
primordiale et urgente
Elus et directions des services municipaux ont élaboré une stratégie visant à réduire les dépenses énergétiques  
de la Ville de Bouaye pour en limiter les impacts budgétaires. L’ensemble des Boscéens est appelé à se mobiliser  
pour réussir à baisser la consommation énergétique dans les bâtiments municipaux dont ils sont usagers.

La Ville de Bouaye a bâti un plan d’actions de sobriété énergétique pour accélérer les économies.

>

Une conjoncture inédite  
pour les finances publiques

Suite à la guerre russo-ukrainienne, les 
prix de l’énergie ont augmenté de façon 

vertigineuse en 2022. Si les conséquences 
sont sensibles pour chaque ménage, elles 
le sont également pour la collectivité 
qui doit assurer le chauffage des bâti-
ments utiles aux Boscéens tels les écoles 

publiques, les ensembles sportifs, les 
salles municipales et lieux de convivia-
lité, la médiathèque, les accueils de loisirs 
jeunesse… Le prix du gaz non réglementé 
devrait continuer d’augmenter pour 2023 
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Dossier

> ainsi que celui de l’électricité. Les produits 
manufacturés et les denrées alimentaires 
ont également considérablement aug-
menté au cours de cette année, le prix du 
papier a provoqué par ailleurs des coûts 
plus élevés que prévus pour l’édition de 
documents imprimés, sans oublier la 
répercussion de l’augmentation du car-
burant dans les frais de livraison des 
fournisseurs. 
Audrey Guittonneau, adjointe aux finances 
et à la planification, alerte : « Face à l’aug-
mentation du coût des énergies, l’enjeu 
pour notre commune est important et la 
mobilisation de tous est primordiale. Que 
nous soyons élus, employés municipaux, 
associations, entreprises ou citoyens, nous 
devons prendre conscience de l’impact 
de ces hausses sur les finances commu-
nales. Pour une ville de la taille de Bouaye, 
une telle explosion des prix d’énergie 
nous oblige à reconsidérer nos projets en 
cours. Aujourd’hui, la priorité est d’analyser 
chaque dépense d’énergie pour la réduire ». 

Efforts et plan d’actions
Face à cette nouvelle crise, et avant d’être 
en difficulté budgétaire, il est apparu 
nécessaire pour le Maire de Bouaye, 
Jacques GARREAU de provoquer un sémi-
naire de travail des élus majoritaires dès 
le 15 octobre. « Nous avons partagé l’ana-
lyse de la situation et ses conséquences 
budgétaires à venir afin de revoir nos prio-
rités et préparer les premières actions qui 
s’imposent dès la remise en chauffe des 
bâtiments ».
En renégociant un avenant au contrat qui 
la lie à son fournisseur de gaz, DALKIA, la 
Ville a fixé, à la baisse, de nouvelles cibles 
de températures pour réduire la consom-
mation énergétique de chaque bâtiment 
tout en respectant les consignes régle-
mentaires liées aux usages de chaque 
lieu.
Par ailleurs, a été présenté lors d’un 
Conseil municipal exceptionnel du 
10 novembre, le Plan d’actions de 
sobriété  énergétique et de production 
d’énergie renouvelable (voir page  4). 

Celui-ci est détaillé sur bouaye.fr et 
peut être abondé par des propositions 
concrètes émanant de citoyens. Parmi les 
premières actions, dès la fin du mois, la 
chaudière gaz de l’école Victor Hugo sera 
remplacée par un duo de chaudières à 
condensation qui permettra 10 % d’écono-
mie tout en assurant le chauffage en cas 
de panne d’une des deux chaudières. Il en 
sera de même pour l’école Maryse Bastié 
lors des vacances de février. Un affichage 
reprenant la campagne nationale de com-
munication « Chaque geste compte » a été 
réalisé au sein de tous les services et dans 
tous les bâtiments municipaux, à l’atten-
tion de ses principaux utilisateurs, asso-
ciations, clubs sportifs et scolaires pour 
que chacun se sente concerné et participe 
aux efforts impératifs.
Au-delà des recherches d’économies 
d’énergie, c’est tout le budget 2023 qui 
sera bâti autour de la question de l’éner-
gie  : comment accélérer les investisse-
ments utiles pour limiter l’achat de gaz 
et d’électricité et comment réduire toutes 
les charges pour pouvoir absorber l’impact 
important des surcoûts de l’énergie en 
fonctionnement ? Tels sont les deux 
enjeux auxquels la Directrice Générale 
des Services de la Ville de Bouaye, 
Nathalie Silvant, doit faire face.  «  Une 
baisse moyenne de 5 % des dépenses de 
chaque direction est demandée dans le 
cadre de la préparation du budget 2023, 
explique-t-elle, et une mobilisation de 
tous les services autour des économies 
d’énergie est d’ores et déjà initiée ». l

Auparavant Equipements Dorénavant

16° Salles de sport 14°

19° Vestiaires et club house 19°

16°

Salle de gym

16°

Salle d’arts martiaux

Salles étage Réne Gautier

Vestiaires extérieurs Bellestre

Club House

21° Hôtel de Ville 19°

20°

Ecoles

19°

Accueils de loisirs

Maison des jeunes

Médiathèque

Bâtiments administratifs

Salles de réunions

21° Multi accueil et PMI 21°

Des fêtes de fin d’année 
éco-responsables
Les illuminations décoratives, composées 
de lampes à led moins énergivores, vont être 
éclairées du 14 décembre 2022 au 4 janvier 
2023, soit durant trois semaines au lieu de 
six habituellement. « Partagés entre le sou-
hait de maintenir un environnement festif 
pour nos concitoyens et commerçants 
tout en pensant à la planète, nous avons 
pris cette décision qui, je l’espère, trouvera 
écho auprès des Boscéennes et Boscéens » 
indique Marie-Pierre Ratez, adjointe à la 
communication et au développement écono-
mique. Cette action concrète et symbolique 
divisera par deux le coût de cet éclairage 
supporté par Nantes Métropole.

Tableau des températures au sein des équipements communaux

La température des équipements sportifs a été fixée à 14° pour les salles et à 19° pour les vestiaires.
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Parler vrai
Parler vrai, c’est vous dire que malgré les 
annonces gouvernementales, il n’y aura pas, 
contrairement aux particuliers, cette année, 
de bouclier tarifaire pour notre commune 
qui permettrait de limiter l’impact de l’explo-
sion du coût du gaz.

Parler vrai, c’est vous informer qu’en cette 
période d’incertitude budgétaire, la volonté 
de maintenir l’ensemble des services propo-
sés aux familles nous amènera à baisser, en 
2023, toutes les dépenses de 5 %, y com-
pris les subventions associatives, afin de 
faire face au surcoût important généré par 
l’achat du gaz.

Parler vrai, c’est vous confirmer que le projet 
de construction d’un nouveau groupe sco-
laire est provisoirement suspendu dans 
l’attente d’une stabilisation budgétaire. Par 
ailleurs, la baisse constatée des effectifs 
scolaires rend cet investissement consé-
quent moins pressant. 

Parler vrai, c’est vous dire que les investis-
sements envisagés lors de l’élaboration du 
programme municipal fin 2019 doivent être 
nécessairement tous réinterrogés car il nous 
faut redoubler de prudence pour assurer 
notre équilibre budgétaire et amplifier nos 
actions en faveur de la préservation des 
ressources de notre planète.

Parler vrai, c’est partager avec vous un 
espoir  : celui de voir se concrétiser le 
projet de piscine intercommunale du sud-
loire dont la construction et l’exploitation 
pourraient être assurées par la Métropole. 
En effet, toutes les études réalisées 
démontrent que les budgets restreints des 
7 communes concernées ne permettent pas 
le portage financier d’une telle structure. 
Les instances délibérantes métropolitaines 
devraient trancher la question au premier 
trimestre 2023.

En ce mois des fêtes de fin d’année, malgré 
les difficultés, je souhaite à chacune et 
chacun d’entre vous de pouvoir passer de 
belles fêtes avec ses proches et amis.

Jacques GARREAU 
Maire

Édito

Nantes 
Métropole

C’est sous un soleil automnal que les élus 
des 8 communes du secteur Sud-Ouest 
ont répondu à l’invitation de Johanna 
Roland, Présidente de Nantes Métropole 
le 11 octobre dernier. Lors de cette 

Contrat territorial  
Sud-Ouest 2020-2026

manifestation, fut présenté et signé le 
Contrat territorial du Sud Ouest. Jusqu’en 
2026, il précise pour chaque commune les 
actions financées par la Métropole. Tour 
à tour, les édiles du territoire ont souli-
gné l’importance du travail et des colla-
borations menées avec les services de 
Nantes Métropole. Ce contrat territorial 
représente plus de 20,2 millions d’euros 
d’investissements dont 2 839 000 € pour 
Bouaye. Pour la commune, les projets 
majeurs sont les aménagements rues de 
Plaisance et de la Gagnerie, place de l’Edit 
de Nantes ainsi que des études de mail-
lage intercommunal en pistes cyclables 
et l’accompagnement de projets agricoles 
avec les fermes de la Mévellière et du 
Bois Olive. « Ce fut aussi l’occasion d’offi-
cialiser le fonctionnement du nouveau 
Parking-Relais de la Gare de 190 places 
dont 4 places “handicapés”, réparties sur 
7 000 m2 » précise Jacques Garreau qui 
s’est réjoui de voir ce parking rempli, 
preuve que bon nombre d’usagers privi-
légient le train pour se rendre à Nantes 
chaque jour. l

En famille au musée d’arts  
de Nantes

C’est en présence de Johanna Rolland 
que s’est tenu cet événement.

Chaque dimanche, le Musée d’Arts 
de Nantes, situé au 10 rue Georges 
Clemenceau propose un tarif réduit 
pour les adultes accompagnants les 
enfants dont l’accès est gratuit. Certains 
dimanches, des animations ludiques 
y sont organisées et diverses salles se 
transforment en terrain de jeu grandeur 
nature grâce à des jeux de société animés 
par l’équipe du musée. Chaque mois et 
pendant les vacances, le musée propose 
aux enfants d’expérimenter leurs talents 
artistiques à travers une visite guidée et 
des ateliers manuels avec toute la famille. 
Retrouvez la programmation et toutes 
les informations sur www.museedarts 
denantes.fr/famille l

Harmonisation de l’extinction  
de l’éclairage public

Afin de rendre homogènes les horaires 
d’extinction des éclairages la nuit sur le 
territoire métropolitain, la coupure des 
éclairages publics à Bouaye a été avancée 
à 23h, et toujours jusqu’à 6h du matin. l
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Zapping

Un accueil et un soutien  
pour les aidants
En France, plus de 11 millions de personnes consacrent du 
temps pour l’aide à un proche. La multitude des tâches quo-
tidiennes des aidants constitue parfois une véritable source 
d’épuisement. Le Département de Loire-Atlantique et ses par-
tenaires institutionnels s’engagent à apporter informations et 
soutien aux aidants de personnes en situation de handicap et 
financent 5 services d’accueil et d’information, liste consul-
table sur www.aidants44.fr.

Vœux 2023
Remplacés à deux reprises 
en 2021 et 2022 par des mes-
sages numériques en raison de 
l’actualité sanitaire, les vœux 
aux Boscéennes et Boscéens 
se tiendront en présentiel à la 
salle des Macres le samedi 
14 janvier à 17h. Venez nom-
breux partager informations et 
brioche du nouvel an !

Aide à la lecture améliorée  
sur www.bouaye.fr
Une récente mise à jour du prestataire permet dorénavant 
une nouvelle interface d’aide à la lecture pour les personnes 
mal voyantes. Cette nouvelle barre d’accessibilité, moins 
énergivore, offre la possibilité de renforcer les contrastes ou 
l’interlignage, de sélectionner les polices de caractère et évite 
les textes justifiés, plus difficiles à lire pour le public dys-
lexique. Suivant les matériels, une procédure peut être néces-
saire pour constater le changement. Pour PC : CTRL+F5 ou 
CTRL+MAJ+R, pour Mac : CMD+MAJ+R ou CMD+OPTION+E.

Groupe minoritaire Ensemble Décidons Bouaye

Nous sommes tous conscients du 
contexte économique et écologique 
actuel, nous y sommes tous confrontés 
que nous soyons citoyens, entrepreneur 
ou collectivité. L’inflation des matières 
premières, le prix de l’énergie nous 
concernent tous dans nos foyers, dans 
les associations, dans les entreprises. 
Nous nous devons d’être tous vigilants 
sur nos dépenses, sur nos usages afin 
de respecter les nouvelles règles (Par 
exemple, sur les seuils de températures 
en fonction des usages de chaque bâti-
ment). 
Il va y avoir un plan d’action de sobriété 
énergétique qui sera mis en place au 
sein de la commune prochainement, ce 
dernier a été voté au conseil municipal de 
novembre 2022, à ce jour chacun d’entre 
nous effectuons déjà ces gestes pour 
des économies et pour la planète, pour-

En application de la loi « démocratie de proximité » du 27 février 2002, chaque groupe du Conseil 
municipal dispose d’un espace de libre expression rédigé par ses soins.

Vivre  
à Bouaye

quoi la municipalité n’a l’a pas fait avant? 
Pourquoi faut-il toujours attendre les pro-
blèmes pour essayer de trouver des idées 
constructives pour le bien de chacun ? 
L’anticipation est le moteur de la réus-
site !
Nous pensons qu’il est important d’être 
positif. Il faut plus que jamais apprécier 
les moments simples de la vie telle que 
faire une balade (Pourquoi pas au Parc 
de la Mévellière, à la Maison du Lac), 
prendre un café avec nos amis, assister 
à une compétition sportive avec nos 
enfants... Les fêtes de fin d’année sont 
et doivent être un moment de partage. 

Les élus d’Ensemble Décidons 
Bouaye : Sophie Pavageau,  

Jacques Epervrier, Apolline Canac, 
Julien Boujot, Virginie Grayo,  

Sylvain Charpentier

Economies d’énergie, mais pas que…Un Noël éco-responsable

Groupe majoritaire Bouaye Dynamique et Solidaire

Le changement climatique nous oblige 
à des adaptations qu’il est du devoir 
des élus communaux d’accompagner. 
La Ville se doit d’être le plus exemplaire 
possible et encourager les acteurs de la 
société à en faire de même.
En réduisant de moitié la durée d’éclai-
rage, du 14 décembre 2022 au 4 janvier 
2023 et par l’installation de points 
lumineux à leds, la Municipalité a sou-
haité renouveler les illuminations de 
Noël pour les fêtes de fin d’année. 
Les illuminations suivront égale-
ment le rythme de l’éclairage public 
et seront donc éteintes à 23h00.  
Le Conseil municipal a accordé une 
subvention municipale à L’Equipage 
pour la réalisation du marché de Noël 
solidaire de Bouaye qui aura lieu les 3 et 
4 décembre, marché qui rassemble des 

créateurs, des producteurs et artisans 
locaux, ancrés dans une dynamique 
d’économie sociale et solidaire.
Nous avons distribué un flyer aux com-
merçants, réalisé par Nantes Métropole, 
pour les informer de l’existence d’anima-
tions autour des économies d’énergie de 
leurs points de vente.
Enfin, la commune va avancer la date de 
broyage des déchets verts au samedi 
4 mars pour que les Boscéens puissent 
amener leurs sapins permettant ainsi 
leur transformation en copeaux.

Les élus de la liste « Bouaye 
dynamique et solidaire » vous 

souhaitent de bonnes fêtes.

www.bouayeavance.fr

Expression politique

Adhésion à un groupement de 
commandes gaz et électricité

Dans le but de réaliser une écono-
mie d’échelle dans les commandes 
de fourniture et d’acheminement 
de gaz et d’électricité, il est pro-
posé au Conseil municipal de 
rejoindre le groupement de com-
mandes de Nantes Métropole à 
compter du 1er janvier 2024 pour 
le gaz et de renouveller son adhé-
siron pour l’achat d’électricité au 
1er février 2025. Voté à l’unanimité. 

Plan d’actions de sobriété 
énergétique et production 

d’énergie renouvelable
Afin de permettre des économies 
d’énergie et financières, un plan 
d’actions est mis en place à travers 
quatre axes. En lien avec des tra-
vaux simples en cours ou à venir 
est proposée l’installation de pro-
grammateurs, de dispositifs de 
bridage et de sondes de tempéra-
ture ou encore le remplacement 
de matériels par des équipements 
moins énergivores. En second 
lieu, des actions d’économies en 
lien avec les investissements plus 
lourds sont également proposées 

comme le renouvellement des 
chaudières des écoles Victor Hugo 
et Maryse Bastié ainsi qu’une 
étude énergétique réalisée au sein 
des écoles, du centre administratif 
et social et de l’ensemble sportif 
René Gautier. Le troisième axe du 
plan concerne des actions de pro-
duction d’énergie renouvelable sur 
l’ensemble des bâtiments commu-
naux existants ou à créer. En der-
nier lieu, des actions citoyennes 
de concertation et des actions de 
partenariat vont être mises en 
place avec une campagne « Eco-
gestes » soutenue au sein de tous 
les équipements municipaux ainsi 
que l’ouverture d’un registre numé-
rique sur lequel chaque Boscéen et 
Boscéenne pourra faire des pro-
positions concrètes de réduction 
d’énergie et d’optimisation des 
coûts en la matière.

Subvention exceptionnelle
Afin de soutenir l’association 
L’Equipage dans l’organisation 
du marché de Noël solidaire de 
Bouaye, une subvention excep-
tionnelle de 500 € est proposée. 
Voté à l’unanimité.

Les échos du  
Conseil du 10 novembre
Zoom sur les principales délibérations du Conseil municipal 
du jeudi 10 novembre 2022. La vidéo de la séance  
est consultable sur www.bouaye.fr
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En bref
Fissures : demande  
de reconnaissance  
de l’état de 
catastrophe naturelle
A la suite des nombreuses fissures apparues 
à l’issue d’une période estivale de grande 
sécheresse et signalées par les Boscéens 
auprès du service aménagement du territoire, 
40 déclarations ont été reçues en mairie. 
La Ville a déposé une demande de recon-
naissance de l’état de catastrophe naturelle 
le 25 octobre auprès de la Préfecture. En 
cas de reconnaissance, les victimes de ces 
sinistres auront 10 jours pour déclencher une 
procédure auprès de leur assurance. Le cas 
échéant, l’information sera communiquée sur 
les supports numériques municipaux (site 
Internet, page Facebook et panneau lumi-
neux) et chaque personne déclarée en mairie 
sera recontactée par les services municipaux.

Vivre  
à BouayeLes Terrasses du Lac : où en sommes-nous ?

Le lundi 12 septembre puis les lundi 10 
octobre et 14 novembre derniers ont eu lieu 
les premières séances du « Café Poussette », 
lieu d’échanges et de convivialité autour de 
la parentalité. En présence de deux accueil-
lantes professionnelles de la Petite Enfance, 
plusieurs familles sont venues avec leur(s) 
enfant(s) partager un moment durant lequel 
elles ont pu échanger, parler de leur enfant, 
de leur vécu de parents mais aussi des 
questions qu’elles se posent au quotidien. 
Sans inscription préalable, et sur la base de 
l’anonymat, les parents ont dit apprécier et 
profiter de ce rendez-vous mensuel. Pour 
rappel le Café Poussette est organisé les 
deuxièmes lundis du mois de 9h30 à 11h30 
à la salle José Foulon. Pour Nicole Chotard, 
conseillère municipale en charge de la Petite 
Enfance, «  la fréquentation significative de 
cet espace convivial montre combien ce temps autour de la parentalité correspond à un besoin 
des familles. La moitié des familles présentes en septembre est revenue en octobre et d’autres 
ont découvert la café poussette grâce au « bouche à oreille ».

C’est en présence de François Legros, 
directeur régional Pays de la Loire du 
groupe Lamotte et de Jacques Garreau, 
maire de Bouaye que s’est tenue la sym-
bolique pose de la « première pierre » des 
Terrasses du Lac le mercredi 26 octobre 
dernier. La Ville et l’entrepreneur mènent 
une collaboration constructive depuis 
2017, date des 1res acquisitions foncières 
par le promoteur. Conformément aux 
orientations d’aménagement program-
mées, le promoteur a respecté les enjeux 
de développement urbain de la ville 
de Bouaye, en requalifiant la Place des 
Echoppes. 
Les Terrasses du Lac forment un 
ensemble composé de 178 logements  : 
54  logements accession privée en 

collectifs, 29 lots libres en 
accession privée, 65 loge-
ments locatifs sociaux en 
collectifs et intermédiaires, 
24 logements en accession 
abordable en collectifs et 
intermédiaires, 6 maisons en 
accession abordable et 8 cel-
lules commerciales.
La cérémonie s’est tenue en 
présence des élus de la Ville 
de Bouaye, des équipes tech-
niques de Nantes Métropole, 
de l ’architecte du projet 
Lamotte David Milin d’ACDM 
Architecture, des représen-
tants des bureaux d’étude et 
des entreprises partenaires. l

Du bon usage des trottinettes électriques
En agglomération, sur les voies vertes ou pistes 
cyclables, les Engins de Déplacement Personnel 
Motorisés (EDPM) tels les trottinettes électriques, 
monoroues, gyropodes ou hoverboards doivent être 
bridés à 25km/h. Ces engins doivent être équipés 
de feux de position avant et arrière, de dispositifs 
rétroréfléchissants, d’un système de freinage et d’un 
avertisseur sonore. Comme les autres usagers, les 
détenteurs de ce type de moyen de transport doivent 
appliquer les règles du code de la route. Ces matériels 
sont interdits à toute personne de moins de 12 ans et 
le port à l’oreille d’écouteurs est également proscrit, 

Les premières séances du Café Poussette

pour la meilleure sécurité de tous. « Si le port du 
casque est fortement recommandé en centre-ville, il 
est obligatoire hors agglomération » indique François 
Rousseau, policier municipal. L’attestation d’assu-
rance doit également être visible et un gilet doit être 
porté par le conducteur si la visibilité est réduite. De 
jour comme de nuit, les feux de position de l’engin 
doivent être allumés pour circuler. Pour rappel, la cir-
culation hors agglomération n’est autorisée que sur 
les voies vertes et pistes cyclables. La prudence doit 
donc être décuplée sur ce type d’axe routier. l

Retour sur

C’est sans inscription préalable  
qu’est proposé le Café Poussette.

Pose symbolique d’une première pierre le 26 octobre dernier.
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Vie 
associative

Vie  
culturelle

Mademoiselle Vin, 
caviste et bar à vins
Marion Calmé a ouvert sa cave et 
son bar à vins spécialisés dans les 
vins biologiques, 
biodynamiques 
et naturels le 
28 septembre 
dernier au 
3 rue de 
l’Etier. C’est 
un lieu pour 
profiter 
d’un moment 
d’évasion autour 
d’un verre de vin 
accompagné de planches de charcuteries, 
fromages au lait cru, poissons fumés 
maison ou de desserts. Les produits sont 
cuisinés sur place, locaux et artisanaux. 
Marion sélectionnera avec vous la 
bouteille qui animera votre soirée, sur 
place ou à emporter ! Des matinées 
huîtres ont lieu tous les 1er dimanches  
de chaque mois ! 
Contacts : 02 28 91 15 54 ou 
mademoisellevin.mc@gmail.com l

Formation à  
l’éco-entreprise de 
Nantes Métropole
Pour accompagner les entreprises à 
franchir le pas des transitions, qu’elles 
deviennent des acteurs responsables 
sur le marché et qu’elles participent 
à la protection de la planète, le pôle 
sud-ouest de Nantes Métropole 
propose diverses animations comme 
des Webinaires « Energie / Bâtiments 
tertiaires (- et + 1 000 m²) » à destination 
de l’ensemble des entreprises. Des 
permanences conseil sont possibles sur 
RDV au 06 15 75 05 53 ou  
https://alisee.espace-france-renov.fr/
prendre-rendez-vous-en-ligne/ pour des 
échanges personnalisés mais aussi à  
La Montagne le 11 janvier 2023 de 
9h à 14h et à Saint-Jean de Boiseau 
le 25 janvier 2023 de 9h à 14h. Toute 
l’année, pour les entreprises et les 
commerçants, l’association Alisée peut 
réaliser un mini-diagnostic du local 
d’exploitation sur RDV. Une plateforme 
téléphonique / mail a été mise en place 
à destination des entreprises petit 
tertiaire et commerces afin d’apporter 
des réponses et conseils personnalisés 
sur les dispositifs existants et les 
améliorations énergétiques :  
02 85 29 16 44 /  
conseil-nm@petit-tertiaire.fr.
Pour tout autre renseignement :  
accueil-pole-sud-ouest@
nantesmetropole.fr l

Le dimanche 25 septembre se sont tenues 
les 6h de roller de Bouaye, organisées 
par les Patineurs d’Herbauges. Se tenant 
habituellement au printemps, l’épreuve a 
été décalée après l’été, pour des raisons 
techniques et organisationnelles. « Avec 
la relance des activités associatives et 
festives post Covid, trouver des secou-
ristes au printemps fut mission impos-
sible » indique Chantal Fernandez. « Nous 
avons donc décalé notre épreuve ce qui 
explique la baisse de la participation  ; 
en cette période de rentrée sportive, les 
clubs n’ont pu communiquer en amont et 
former des équipes pour cet événement 
habituellement plus fréquenté  ». Ainsi 
ce sont 31 équipes qui se sont relayées, 
composées d’un à six rouleurs de tout le 
département. Eric Malherbe, président 
des Patineurs d’Herbauges, reste positif 
pour cette saison à venir. « L’organisation 
de cet événement nous tenait à coeur 
puisque c’est le dernier de ce genre en 
Loire-Atlantique et les retours que nous 
avons eus nous encouragent à conti-
nuer. La saison qui arrive s’annonce 
riche puisque nous prévoyons d’orga-
niser plusieurs compétitions dont  nos 
6h de Bouaye 2023 le lundi 1er mai ». A 

Activité 
économique

Nouveau bureau  
pour le don du sang

cela viendront s’ajouter les soirées pati-
noires dont la première se déroulera le 
vendredi 16 décembre 2022. Cette année, 
David Fortin, au club depuis 12 ans passe 
le relais au nouvel entraineur Hector 
Poquillon. l

L’assemblée générale de l’association pour 
le « don de sang bénévole de Bouguenais 
et des communes environnantes » s’est 
réunie à Bouaye le 1er octobre dernier et 
son conseil d’administration a renouvelé 
son bureau le 11 octobre. Ont été élus : pré-
sidente Marie-Pierre Ratez, vice-président 
Stéphane Barbeau, secrétaire générale 
Emmanuelle Budès, secrétaire adjointe 
Florence Chataigner, trésorier général 
Claude Freuchet et trésorière adjointe 
Madeleine Saillant.  Ces nouveaux 
membres du bureau, issus des communes 
de Bouaye, Brains, Saint-Léger-les-Vignes, 
Bouguenais et Saint-Aignan-de-Grand-

Lieu œuvrent pour 
le bon fonction-
nement des col-
l e c t e s  d e  s a n g . 
E n  s u s  d e  c e s 
5 communes, Port-
Saint-Père, Saint-
Jean-de-Boiseau et 
La Montagne com-
plètent la sphère 
géographique de 
l’association. Privée 
d e  m o m e n t s  d e 
convivialité depuis 

2020, l’association relance sa tradition-
nelle soirée festive qui aura lieu salle de 
l’Héronnière à Saint-Aignan-de-Grand-
Lieu, le 18 février 2023 avec repas et 
soirée dansante. Les informations et les 
réservations seront données par les béné-
voles investis dans chaque commune.  
À Bouaye, appelez le 06 95 56 35 99 ou le 
06 01 99 72 67.
Nouveauté pour la prochain collecte de 
sang  : le mardi 31 janvier 2023 salle de 
l’Héronnière à Saint-Aignan de Grand 
Lieu. Rendez-vous aux heures habituelles 
sur https://mon-rdv-dondesang.efs. 
sante.fr/ l
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Les 6 élus du bureau devant leur siège social.

Les 6 heures de Bouaye  
relancées !



CultureVie  
culturelle DECEMBRE

Vendredi 2
BRADERIE DE LA MEDIATHEQUE
De 16h à 19h - Médiathèque
HBC DU LAC
18h – Ensemble sportif de Bellestre
ASSEMBLÉE GÉNÉRALE
ADGB - 19h – Salle Jacqueline Auriol
CONCERT CHORALE EN NOIRES  
ET EN COULEURS
20h30 – Salle Eugène Lévêque

Samedi 3
BRADERIE DE LA MEDIATHEQUE
De 10h à 12h30 et de 14h à 16h - Médiathèque
MARCHÉ DE NOËL DE L’EQUIPAGE
De 11h à 19h – L’Equipage / Foyer Herbreteau

Dimanche 4
MARCHÉ DE NOËL SOLIDAIRE
De 10h à 17h30 – L’Equipage / Foyer Herbreteau

Jeudi 8
CONSEIL MUNICIPAL
Municipalité - 20h – Salle du Conseil municipal

Vendredi 9
MARCHÉ DE NOËL ECOLE NOTRE DAME
APEL - De 18h à 22h30 – Dans la cour de l’école

Samedi 10
CONTE MUSICAL DE NOËL
11h - Médiathèque

Samedi 10 et Dimanche 11
EXPO DESSIN / PEINTURE SUR SOIE
ALB Dessin - Foyer Herbreteau

Lundi 12
CAFÉ POUSSETTE
Municipalité - 9h30 à 11h30 – Salle José Foulon

Mardi 13
ATELIER FUROSHIKI
18h - Médiathèque

Mercredi 14
SEANCE DE LECTURE KAMISHIBAI
11h - Médiathèque
PAUSE PARENTS / ENFANTS
L’Equipage - De 10h à 12h

Vendredi 16
ATELIER FUROSHIKI
18h - Médiathèque
ASSEMBLÉE GÉNÉRALE
Karaté Club de Bouaye
19h – Salle Jacqueline Auriol
ASSEMBLÉE GÉNÉRALE
EBMD - 19h30 – Salle Eugène Lévêque
TOURNOI DE NOËL
Les Patineurs d’Herbauges
20h – Ensemble sportif de Bellestre

Samedi 17
STAGE DE PATCHWORK
Le Héron Patchwork
De 9h à 17h – Salle Jacqueline Auriol
TOURNOI DE NOËL
ALB Badminton - De 12h à 0h - Bellestre

Du 19 au 20
STAGE DE JUDO
Judo Club Boscéen
De 9h à 17h – Ensemble sportif de Bellestre

Du 19 au 23
STAGE DE BASKET
Les Gars d’Herbauges
De 9h à 17h – Ensemble sportif de Bellestre
STAGE DE TENNIS
Tennis Club Boscéen
Halle de Tennis

Un dessinateur globe-
trotteur à la médiathèque

C’est dans le cadre d’animations « hors 
les murs » du 6e festival Nature Nomade, 
consacré à la littérature du voyage que 
la médiathèque a accueilli le dessinateur 
Simon Hureau le samedi 5 novembre der-
nier. En collaboration avec la Géothèque 
de Nantes, librairie du voyage, une pré-
sentation de son dernier ouvrage Sermilik 
(l’endroit où naissent les glaces en langue 
Inuit) a été organisée et fut suivie d’une 
dédicace. Simon Hureau, diplômé des 
Arts Déco de Strasbourg, est un véritable 
auteur et dessinateur globe-trotteur, 
un carnettiste qui croque les civilisa-
tions du monde entier. Chaque voyage, 
du Cambodge au Maroc ou de la Chine à 
la Namibie, donne naissance à un livre 
d’évasion. « Je suis un metteur en scène 
de l’image, à travers mes carnets de 
voyages qui deviennent des histoires » 
indique le dessinateur. En 2020, c’est une 
destination plus inattendue, au cœur de 
son jardin et de sa biodiversité, qui lui a 
permis de publier L’Oasis.
«  En 2021, je suis parti dans l’Est du 
Groenland, à la découverte de Max, un 
Français qui s’est expatrié dans le Grand 
Nord à 18 ans et qui y a fait sa vie ; il y est 
devenu instituteur et un véritable inuit 
blanc, très respecté dans ce village de 
80 âmes ». Ainsi est né le projet Sermilik, 
une immersion totale et extrême dans 
cette région du monde aussi dure que 
magnifique. Il y a partagé la vie quoti-
dienne de Max, au contact des phoques, 
des chiens de traineau et des magnifiques 

navigations en kayak traditionnel. Cet 
ouvrage lui a d’ailleurs valu le prix Ouest 
France au dernier festival Quai des Bulles 
à Saint-Malo, une belle reconnaissance 
du public à une BD documentaire. Son 
prochain projet pour 2023 est l’adaptation 
en bande-dessinée d’un essai de Bruno 
David, président du Muséum national 
d’Histoire Naturelle de Paris intitulé « À 
l’aube de la 6e extinction ». Une vingtaine 
de personnes a assisté à cette matinée 
d’échanges avec l’illustrateur, pour la plus 
grande satisfaction de l’équipe en charge 
des nombreuses animations au sein de la 
médiathèque municipale de Bouaye.
Retrouvez toutes les animations de 
décembre de la  médiathèque sur  
www.bouaye.fr l

Agenda

Exposition « Bouaye au début  
du XXe siècle »

Le mardi 11 octobre dernier a été instal-
lée l’exposition de cartes postales grand 
format « Bouaye au début du XXe siècle ». 

Issus d’une collection privée léguée à la 
mairie par Michel Lopez, les 29 clichés 
retenus par un comité de sélection, ont 
été imprimés et installés rue de Nantes, 
devant la médiathèque, dans le Parc de 
la Mévellière et enfin dans le Parc des 
Droits de l’Homme et du Citoyen, près de 
la mairie. Des vues du bourg, de l’Ache-
neau, de l’ancienne église et d’autres 
scènes de la vie quotidienne sont ainsi 
visibles jusqu’à la fin de l’année, pour le 
plus grand plaisir des visiteurs, comme 
l’explique Anthony Mahé, Directeur de 
la Vie associative, Culturelle et Sportive : 
« nous avons de très bons échos sur cette 
exposition qui nous replonge dans le 
Bouaye d’autrefois  ; les jeunes généra-
tions sont parfois surprises, les anciennes 
plus attentives aux moindres détails. 
C’est une exposition tout public que nous 
avons décidé de prolonger jusqu’à la fin de  
l’année ». l
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Simon Hureau a dédicacé Sermilik, son dernier 
ouvrage sur le Grand Nord.

Parcourir l’exposition est une idée de sortie 
pour les familles 
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Que faire lorsqu’on trouve un oiseau bagué ? 
Trouver un oiseau bagué, blessé ou non, est la possibilité de participer 
à un travail collaboratif de recherche avec les scientifiques et béné-
voles. Un oiseau bagué au Royaume-Uni peut atterrir dans votre 
jardin ! La transmission des informations sur l’oiseau trouvé 
permet d’actualiser ses données, sa localisation et l’évolu-
tion de sa migration à un instant T. Il existe plusieurs types 
de bagues ou de marques sur les oiseaux (métal, colorées...)
Une fois connecté sur le site dédié https://app.bto.org/euring/
lang/pages/rings.jsp?country=FR, il vous suffit de choisir à partir 
des exemples proposés, de cliquer sur l’image pour afficher le for-
mulaire ou la page appropriée pour ce type de bagues et enfin de ren-
seigner le formulaire et l’envoyer. Cela ne prend que quelques minutes ! Si vous souhaitez devenir 
bagueur, contactez l’ACROLA sur www.acrola.fr

EURING : un colloque ornithologique 
international à Bouaye

Les 4 et 5 octobre, La Maison du Lac de Grand-Lieu et l’Association 
pour la Connaissance et la Recherche Ornithologique Loire-Atlantique 
(ACROLA) ont accueilli la rencontre EURING, colloque européen pour 
le baguage des oiseaux. Cet événement d’envergure n’avait pas été 
accueilli en France depuis 2005.
EURING est l’organisation coordinatrice 
des programmes européens de baguage 
des oiseaux. Elle vise à encourager la 
coopération scientifique internatio-
nale autour du baguage des volatiles 
afin de favoriser leur étude, leur ges-
tion et leur conservation. Retenue par le 
Centre de Recherches sur la Biologie des 
Populations d’Oiseaux pour accueillir 
l’assemblée générale d’EURING, l’asso-
ciation ACROLA a sollicité La Maison du 
Lac de Grand-Lieu, située à Bouaye, pour 
accueillir ces deux journées d’échanges 
et de coopération. La Loire-Atlantique est 
un carrefour migratoire exceptionnel pour 
la recherche sur les oiseaux migrateurs ; 
elle est caractérisée par l’importance de 
ses zones humides (estuaire de la Loire, 
Brière, Marais salants de Guérande, Lac 
de Grand-Lieu…) qui représentent 7% de 

la superficie de la Loire-Atlantique, deu-
xième département en France pour l’im-
portance de ses zones humides.
« Lors de ce colloque, 58 scientifiques de 
30 nationalités différentes ont échangé 
autour de différents thèmes comme la 
recherche d’optimisation des moyens 
de communication dans la transmis-
sion des données internationales ou 
l’état actuel de la population d’oiseaux 
migrateurs face à la grippe aviaire. Fous 
de Bassan, Goélands ou Cormorans sont 
actuellement touchés par l’épidémie  » 
indique Pierre-Yves Henry, directeur du 
Centre de Recherches sur la Biologie des 
Populations d’Oiseaux de Paris.
Au cours de ces deux jours fut également 
célébrée la mise en ligne du tout premier 
atlas numérique, qui répertorie la totalité 
des baguages d’oiseaux depuis un siècle 
soit près d’un million de données. Depuis 
le 26 mai 2022, vous pouvez le consulter 
sur www.migrationdataportal.org/.
Le travail de baguage par les scientifiques 
et les bénévoles, à travers toute l’Europe, 
nécessite patience et minutie. Des pro-
grammes internationaux communs per-
mettent une harmonisation des protocoles 
de capture avant baguage et remise en 
liberté. Patrick Chable, bagueur de Loire-
Atlantique et président de l’ACROLA 
précise que «  pour obtenir une donnée 
documentée, 1 000 baguages sont néces-
saires ! » 240 000 oiseaux ont été bagués 
sur la station de Donges Est depuis 20 ans 

par l’association. Dans le département 
depuis 30 ans, près de 3 000 cigognes ont 
été baguées et l’analyse de ces données a 
permis la publication d’un ouvrage sur les 
connaissances accumulées sur l’espèce. À 
l’aide de la télémétrie, utilisant des balises 
GPS ou GSM, la géolocalisation des indi-
vidus, à 200 mètres près, est maintenant 
possible. Sur le site Internet https://www.
acrola.fr/, l’internaute peut aussi accéder 
aux images captées par deux caméras 
fixes postées sur des nichoirs de cigognes. 
Pour Audrey Cagou, responsable de média-
tion scientifique à La Maison du Lac de 
Grand-Lieu, « la communauté scientifique 
observe une baisse significative du nombre 
de petits oiseaux migrateurs, du fait de 
l’assèchement des zones humides et de la 
pénurie d’insectes, nourriture de ces pas-
sereaux des marais ». l

Le saviez-vous ?
Un petit oiseau migrateur de 6 à 7 grammes 
peut parcourir jusqu’à 3000 km, un indi-
vidu de 12 à 20 grammes peut en parcourir 
jusqu’à 6000, avec des trajets ininterrom-
pus pouvant aller jusqu’à 1000 km !

Exemple de bague métallique.
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La 
question 
du mois

NAISSANCES
Mathias CORREIA HENRIQUES,  
né le 15/10/2022
Élisa MORTIER, née le 17/10/2022
Mohammed BRAHIMI,  
né le 31/10/2022
Seyann VINTERSTEIN,  
né le 02/11/2022

MARIAGES 
Marie-Catherine DUPUITS  
et Renaud GACHET, le 29/10/2022
Tugba ALTUNDAG  
et Onur YÖNDEM, le 29/10/2022
Florence LE MEST  
et David HAMON, le 02/11/2022

DÉCÈS
Sonia MOYON Née MORINEAU,  
le 07/10/2022
Michel TROULÉ, le 15/10/2022
Bruno CAMUS, le 17/10/2022
Maryvonne COUTON Née PAPIN,  
le 19/10/2022
Lucienne GAILLARD Née DAUNÉ,  
le 03/11/2022
Michel FÉRET, le 10/11/2022

État civil

58 scientifiques de 30 nationalités différentes 
ont assisté à cette rencontre.


